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Ex 22, 20-26 ; Ps 17(18) ; 1Th 1, 5c-10 ; Mt 22, 34- 40 

Savons-nous toujours reconnaître le plus important dans notre vie et aller à l’essentiel ? Jésus nous 

indique quel est le plus important pour nous dans notre vie d’homme et de croyant. C’est la vie dans 

l’amour de Dieu et des hommes. L’amour est le meilleur don reçu de Dieu. Car l’amour épanouit 

l’homme et le renouvelle continuellement. En amour les gestes et les paroles portent une grande 

signification et ont une valeur d’éternité. C’est à travers une question posée par un docteur de la loi 

que nous avons un résumé de toutes les lois de la Bible : aimer. « Maître, dans la Loi, quel est le 

grand commandement ? » Jésus lui répondit : « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, 

de toute ton âme et de tout ton esprit. Voilà le grand, le premier commandement. Et le second lui 

est semblable : Tu aimeras ton prochain comme toi-même. ». Dans le corpus de la loi appelé Torah 

il y avait 613 lois. Les pharisiens essayaient de les connaître toutes, mais n’arrivaient pas à démêler 

l’essentiel de l’accessoire. La réponse de Jésus permet donc d’aller à l’essentiel. Essayons de 

comprendre cette réponse de Jésus pour vivre à notre tour de l’essentiel.  

L’amour est ce qui caractérise Dieu ; c’est l’essence de Dieu. Cette vérité Jean ne cesse de la 

proclamer dans ses épîtres : « Dieu est amour, l’amour vient de Dieu… » 1 Jean 4.  Le visage de 

Dieu c’est l’amour, un amour trinitaire entre le Père, el Fils et l’Esprit. Dieu a imprimé son visage 

dans sa créature. Il a inscrit sa loi d’amour au cœur de l’homme dès la création comme premier don 

fait à l’homme. Jésus se situe dans cette vérité fondamentale quand il parle de l’amour comme étant 

le premier commandement. Il ne s’écarte pas non plus de l’enseignement de l’Ancien Testament 

qu’il vient accomplir. Le premier, le grand commandement est comme une synthèse de deux lois 

citées de l’Ancien Testament (en Dt 6, 5 et en Lv 19, 18). De ces deux lois il en a fait une seule: 

Aimer Dieu et les autres. Ce sont les deux pages d’une même feuille. C’est devenu indissociable. 

On ne peut pas aimer Dieu et haïr les autres. On ne peut aimer véritablement les autres sans 

recevoir ce vrai élan de l’amour de Dieu, au risque d’être un simple humaniste. On ne peut pas 

véritablement aimer Dieu, même à travers l’assiduité aux prières quotidiennes, à la messe 

dominicale, à la lecture continuelle de la Bible, sans manifester son amour pour les autres. Le vrai 

amour se manifeste dans l’amour de Dieu et du prochain. L’amour que nous avons pour les autres 

n’est pas invention. Il vient de Dieu. Ce n’est qu’en aimant Dieu de toutes ses forces (« de tout son 

cœur, de toute son âme et de tout son esprit ») que nous serons capables d’aimer vraiment notre 

prochain, car nous l’aimerons alors comme Dieu nous aime. 

Que veut dire aimer Dieu ? C’est reconnaître que Dieu nous aime et lui exprimer notre 

reconnaissance et notre gratitude. C’est accepter l’alliance que Dieu a conclu avec nous. Dieu nous 

aime tous comme le soleil nous éclaire, comme la pluie tombe sur tous nos terrains. Aimer Dieu 

c’est écouter sa Parole et la mettre en pratique, c’est établir le dialogue avec lui par la prière. Aimer 

Dieu c’est instaurer un climat de confiance et d’intimité avec lui comme à une présence : lui parler 

et surtout l’écouter et le sentir nous parler, le contempler dans son amour pour nous… L’amour de 

Dieu nous permet de mieux comprendre l’amour et de mieux aimer les autres. Aimer Dieu nous 

permet d’aimer encore plus notre époux ou notre épouse, nos enfants et petits-enfants, nos amis et 

voisins, nos camarades et collègues… Lire 1Co 13. 

Que veut dire aimer le prochain comme soi-même ? Il nous faut d’abord nous demander si nous 

nous aimons nous-mêmes, tels que nous sommes, avec nos qualités mais aussi nos faiblesses, 

nos défauts et défaillances physiques, intellectuels, psychiques. S’aimer c’est se réjouir de la vie, 

s’épanouir avec ce que l’on est et ce que l’on a. Nous pouvons dire que de manière générale nous 

nous aimons et nous prenons bien soin de nous-mêmes. Eh bien ! C’est de la manière dont nous 

nous aimons que nous devons aimer les autres. Aimer et se laisser aimer. Aimer l’autre c’est l’aimer 

tout entier sans le diviser sans choisir en lui ce qui nous convient ou nous arrange. C’est l’aimer 

malgré ses fragilités.  



L’amour ne s’exprime pas seulement en discours. L’amour se vit dans le quotidien. Ainsi, aimer son 

prochain, c’est s’ouvrir à lui, partager un bien ou un temps avec lui, être bienveillant, attentif, délicat, 

échanger un sourire, apporter un soutien, savoir pardonner. 

En somme, le grand commandement se ramène à l’amour. Aimer Dieu c’est aimer le prochain et 

aimer le prochain c’est aimer Dieu. Celui qui prétend aimer Dieu doit aimer son prochain. Et celui 

qui prétend aimer son prochain qu’il ne néglige pas d’aimer Dieu. Selon l’explication classique, 

l’amour est comme les deux bois de la croix. Le bois qui est planté dans la terre est la verticalité qui 

oriente vers Dieu (l’amour de Dieu). Celui qui traverse représente l’horizontalité, les relations avec 

les semblables (l’amour du prochain). La croix du Christ est la vraie expression de l’amour : l’amour 

de Dieu son Père et l’amour des hommes qu’il est venu sauver. Que Dieu nous inspire le vrai amour 

qui a une valeur éternelle : nous le vivons actuellement et nous le vivrons plus tard éternellement. 

Amen. 


